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本报9月9日讯 12日
(本周三)上午10时至11时30
分，济南市住房保障和房产
管理局局长刘胜凯将做客本
报“民生问局长”栏目，带领
住房保障、产权登记、物业管
理、维修资金中心等业务处
室相关负责人来本报与读
者、网友交流。本报将首次同
时启动热线、网络、手机三种
形式与您互动。

今年廉租房何时摇号？公
租房建设情况如何，何时能申
请？物业新规实行后，五星级
服务标准是怎样规定的……
为了让市民及时、全面了解住
房的相关政策及服务信息，及

时解答市民住房方面的疑惑，
12日，济南市住房保障和房产
管理局局长刘胜凯将带领相
关处室负责人做客本报。

如有住房方面的疑问，
您有三种方式可与房管部门
负责人进行交流。除12日当
天拨打本报热线96706外，您
还可以从10日起登录齐鲁晚
报 官 网 ( h t t p ：/ /
www.qlwb.com.cn/)、齐鲁晚
报 新 浪 官 微 ( h t t p ：/ /
weibo.com/qlwb)和腾讯官
微 ( h t t p：/ / t . q q . c o m /
qlwbyw)进行留言，把您所
关心的问题提交给我们。同
时，您也可以加入齐鲁晚报

微信，给我们留言。要添加齐
鲁晚报腾讯微信为好友，你
可以打开微信，在手机屏幕
下方点击“朋友们”，通过“添
加朋友”找到“按号码查找”
一栏，在搜索栏里输入“齐鲁
晚报”或“qiluwanbao002”，
然后单击“查找”，最后把“齐
鲁晚报”添加到通讯录即可。

本报“民生问局长”栏目
未来都将以全媒体的形式与
您互动交流，您有任何疑问、
意见、建议都可以借助热线、
网络、手机这三种平台向我们
反映，我们也将对全媒体接到
的疑问、建议等进行答复，并
将处理情况向市民反馈。

本报9月9日讯 9日，本
报与济南市住房保障和房产
管理局共同打造的“房管直
通车”正式启动。今后，“房管
直通车”将定期围绕住房保
障、房屋产权登记、物业管理
等市民关心的问题进行解疑
答惑，做好贴心服务。

9日上午，本报“房管直
通车”启动仪式在济南四建
集团举行。作为活动启动的
首站，济南市房管局物业处、
维修资金管理中心等业务处
室的工作人员为四建集团提
供上门服务，重点针对四建
集团老旧宿舍区维修资金的
建账及使用问题，帮助该单
位盘活维修资金，帮助1900
余户业主解决房屋维修难
题。同时，济南市房管局物业

处的有关工作人员还走进万
盛园小区新区，结合物业新
规，对小区物业费调整问题
进行了现场指导。

济南市房管局自今年5
月初启动“五服务”活动以
来，推出45项与市民生活密
切相关的惠民措施，主动把
服务送到市民家门口。齐鲁
晚报“张刚大篷车”，作为报
社品牌栏目自2010年3月初
启动以来，广泛深入到济南
市各个社区，利用新闻和各
种进社区服务活动为老百姓
排忧解难。“张刚大篷车”还
积极与政府职能部门进行合
作，充分整合 各 种 社 会 资
源，探索出一套资源共享、
合作共建的服务新模式。
此次与济南市房管局共同

启 动 的“ 房 管 直 通 车 ”活
动 ，也 是 本 报“ 张 刚 大 篷
车”与政府职能部门加强
合作、共同服务市民的新
的尝试和探索。

“房管直通车”启动后，
本报将定期围绕住房保障、
房屋产权登记、物业管理、住
房改革、维修资金管理等进
行深入报道，每期选择一个
市民关心的热点问题，与房
管局相关业务处室一起，为
市民解疑答惑，现场办公现
场服务。与此同时，结合下半
年公租房准入政策出台、试
点配租启动等房管热点，本
报也将通过“房管直通车”这
一平台，加强房管部门的互
动，推出相应活动，更好地为
市民办实事服好务。
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刘相国是济南市四建集团的
职工，目前住在位于天桥区胜利
庄的单位宿舍楼里。虽然这座建
于1998年的宿舍楼到现在还没出
过质量问题，但住在顶层的他从
新闻里看过不少房顶漏水的事
例，都出现了维修资金难提取的
问题。“这房顶万一漏水了，该让
谁出钱修呢？”刘相国对此也很担
心。

刘相国记得当初房改时，有
一部分购房款转成了房屋维修资
金，在房屋老旧时可以提取维修，

因此这笔钱还被称为房屋的“养
老金”。可是，当他去单位询问这
笔“养老金”的现状时，工作人员
却先诉起了苦。

“眼看着账户里有560万资
金，但单位每年还要垫100万来维
修这些宿舍楼。”济南市四建集团
综合处处长杨明正说，单位在
1999年左右启动了房改工作，但
当时参与的工作人员太少，只是
把给职工办理房产证作为了工作
重点，而忽视了维修资金的建账
工作。因此，在单位名下，只记载

了售房后总共提取的维修资金本
息，却未一一建立各幢楼的维修
资金明细账。

据杨明正介绍，四建集团的
房改房总共有66幢楼，分布在15
个小区内，涉及职工1900余户。一
幢楼出了问题，没法启用总账里
的维修资金，只能靠单位垫钱维
修。“随着房龄的增长，需要的维
修资金每年都在增加。”杨明正
说，前几年单位每年都要投入七
八十万，现在这笔支出已经超过
百万了。

得知四建集团面临的困难
后，9月9日，济南市房管局与本报
共同将“房管直通车”开进了四建
集团，济南市维修资金管理中心
的工作人员对企业进行了现场建
账指导。

“理清住户资料、建立分账
后，维修资金就能提取使用了。”维
修资金管理中心主任张平说，当初
房改时由于账目没有明细到每幢楼
上，导致该楼的维修资金无法划拨
使用。目前以幢为单位建立账户，将
总账里的560万按比例转进分账

户，维修资金便可激活。
在四建集团的资料室里，只

存档了职工在房改时提交的济南
市居民购买现有住房(集资建房)
申请表，房屋具体资料的缺失制
约了企业自行建账。针对该问题，
维修资金管理中心的工作人员在
数据库里查找了这1900户业主的
详细资料，以电子表格的形式提
供给了四建集团。

张平介绍，在济南市1117家
参与房改的售房单位中，陆续完
成建账的有612家，涉及的维修资

金有7亿元。没有完成建账工作的
505家单位，规模都不是很大，需
要建账的资金总数有1 . 8亿元。

“像四建集团这样稳定发展
的单位，把资料理顺后，分账很快
就能建起来。”张平说，但有些单
位在房改后发生了众多变化(如
破产、歇业、重组等)，当时企业负
责房改工作的人员不是调动就是
退休了，相关资料也没有妥善保
存。“针对这种情况，我们会专门
出台一个处理办法，争取把房改
建账的遗留问题尽快处理完。”

“房管直通车”开进济南市四建集团， 帮66幢职工宿舍楼建立维修资金分账

沉睡十多年，500多万维修资金将“解套”
本报“房管直通车”昨日启动
未来将围绕住房保障、产权登记等热点问题为市民服务

房管局长周三与您全媒体互动
市民可通过96706热线，本报官网、官微、微信进行提问 房管部门帮忙建账，激活维修资金

本版采写 本报记者 张頔 喻雯 见习记者 刘雅菲 陈熹

有总账没分账，维修资金没法用

9日，在济南市
四建集团，房管工作
人员帮四建工作人员
建立维修资金分账。
本报记者 王媛 摄

“房管直通车”开进万盛园小区，现场指导物业费调整

老小区不必严卡星级服务标准

本报9月9日讯 8月1
日至今，《济南市住宅物业服
务收费管理实施办法》已实施
一个多月。在新旧收费办法的
衔接过程中，不少老小区的物
业与业主在调整物业费标准
问题上产生了分歧，部分小区
的物业费甚至至今还没有做
出调整。9日，本报“房管直通
车”走进万盛园小区，济南市
房管局物业处相关工作人
员现场指导物业公司调整
物业费。

万盛园小区新区共26
栋楼，都是多层楼房，业主
有1350户。据万盛物业管理
公司负责人郭庆介绍，小区
物业费沿用的是2002年的
标准，每月每平米0 . 54元。

小区地上停车一直收取每
月8 0元的看管费。十多年
来，由于人工、管理等成本
的增加，物业每年亏损达40
多万元。郭庆说，如果按照
物业新规服务等级的要求，
他们的服务能达到三星级
标准，收费应为1 . 00元/平
方米·月。“现在物业费缴费
率在96%左右，我们很担心
提价后物业费收不起来。小
区没有业委会，一直是前期
物业阶段，至今对费用调整
也是摸不着头脑。”

对此，济南市房管局物
业处副处长张卫东坦言，这
种问题在一些老小区是通
病。“现在有一个问题要澄
清，新建小区要严格执行新

规的五星级服务标准，但对
老旧小区只是一种参照。”
张卫东说，五星级的标准是
针对新建小区来设定的，老
小区由于年代久远，配套相
对落后，很难达到新的标准
要求，可以说每个小区都有
自己的特点，很难一刀切。
基于此，老小区物业在调整
物业费时，可以参照五星级
的要求，具体的标准、收费
都是由业主大会来决定。

“比如新规中规定，三
星级标准物业费是1 . 00元/
平方米·月，如果业主大会
根据小区实际，测算的收费
是0 . 8元/平方米·月，只要
大会通过，完全可以按这个
标准来收费。”张卫东说，万

盛园物业当务之急是测算出
物业服务成本，进行公示，再
征得业主大会的同意。

“现在有一些老小区在
调整物业费时，是由物业公
司自己说了算，激化了与业
主之间的矛盾。”张卫东说，
这种做法是违规的，物业费
调整必须经过业主大会的
同意。如果小区没有成立业
主大会，应由物业所在地街
道办事处组织业主代表、前
期物业服务企业和开发建
设单位召开联席会议，拟定
物业服务收费标准调整方
案，并经专有部分占建筑物
总面积过半数的业主且占
总人数过半数的业主同意，
只有这样才能调整。

本报9月9日讯 8

月1日，《济南市住宅物
业服务收费管理实施办
法》开始实施后，不少业
主都提出了同样的担
忧：虽然新办法规定了
星级服务标准，但如果
物业公司在实际服务过
程中没有达标，或是出
现“质价不符”等问题，
业主该如何维权？

对此，济南市房管
局物业处副处长张卫东
表示，“房管部门主要是
检查物业服务的质量是
否达标，服务是否到位
主要是看物业合同中的
约定。”张卫东说，物业
在签订合同时，合同中
对服务等级会有相应的
约定，在实际的服务过
程中，业主如果发现物
业服务质量与合同出入
很大，可以向所属的区
房管局投诉。区房管局
将对问题做调查核实，
如果服务违反合同，房
管部门将对物业公司责
令整改，违规情况如很
严重，还将记入服务企
业诚信档案。

物业服务如果出现
“质价不符”的问题，业
主可以拨打12358价格

监督热线，物价部门将
按照《价格法》、《价格违
法行为行政处罚规定》
等法律、法规对价格违
法行为予以处罚，处罚
情况记入《物业服务企
业诚信档案》。

张卫东介绍，近期
济南房管将会同济南市
物价局、济南市城管局
利用3个月的时间，对所
有实施专业化物业服务
的住宅小区开展一次拉
网式大检查。检查的重
点是物业服务企业贯彻
执行物业管理政策法
规，特别是贯彻执行《收
费办法》要求，公开服务
标准和收费标准的情
况。对存在违规经营，侵
害居民权益，服务与收
费质价不符，多收费、强
收费、乱收费等业主反
映强烈的企业，要进行
严厉打击。

与此同时，济南市房
管部门还将建立完善《物
业服务企业诚信档案》，
着手制定《济南市物业服
务企业综合信用考核办
法》，把行业大检查的结
果及日常监督检查中发
现的问题载入企业诚信
档案，并向社会公示。

房管等部门将对

全市小区物业大检查
物业服务不达标可向区房管部门投诉
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